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非常道

“痛经假”落实到位才是真正好
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近日，中国政府与

国际竹藤组织共同发

布“以竹代塑”倡议持

续多日登上头条热榜、

微博热搜。这个倡仪

是在近日举办的国际

竹藤组织成立二十五周年志庆暨第二届世界

竹藤大会上发布的。本届大会以“竹藤——

基于自然的可持续发展解决方案”为主题，旨

在推动竹藤产业健康发展、助力实现碳中和

目标，探索竹藤发展新机遇，打造竹藤对话新

平台。（11月14日新华报业网）

竹子是可再生的绿色资源，一次栽培，永

续利用，且生长速度快、经营成本低、固碳能

力强，3至5年即可成材。竹藤还具有涵养水

源、保持水土、调节气候、净化空气等生态价

值，因此鼓励“以竹代塑”，促进“以竹代塑”市

场推广具有积极意义。

在中国，“以竹代塑”大有可为的原因之

一在于丰富的竹资源。作为世界上竹资源丰

富、竹产业规模最大的国家，我国竹林地面积

701.97 万公顷，占林地面积 2.47%，有竹类植

物 39 属 837 种，占世界竹子种类 1642 种的

51%。“以竹代塑”是竹子之乡实现竹产业转

型升级一个战略契机、历史机遇，它能壮大市

场空间，夯实、拉伸、固化竹子之乡的产业链，

从而实现其产业和人才的双向赋能。

“以竹代塑”是贯彻落实新发展理念的重

要举措。要让众多中小企业放弃成本更低

廉、技术更成熟的塑料制品，而首选绿色、健

康、环保、可再生、可循环利用的竹制品，就亟

需加强技术攻关，推进“以竹代塑”科技创新，

创新竹产品代塑的用途、效率及标准化发展，

为“以竹代塑”新技术利用、新产品开发创造

条件。降低“以竹代塑”产品的成本，丰富功

能，稳定性能，提高市场占有率，成为破解竹

制品难推广问题的“金钥匙”。

“宁可食无肉，不可居无竹”，中国是竹子

文明国度，中国人对竹子有着深厚情怀。要

加大“以竹代塑”公共宣传，全方位推广“竹子

作为基于自然的解决方案”的巨大潜力和价

值，提高公众认识。如果“以竹代塑”倡议能

够成为现实，将有力地推动我国“双碳”转型，

同时也将为我国南方诸多的竹子之乡带去新

的发展机遇。 吴学安
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一个人走上坡路的5个习惯
1.坚持学习。现实生活往往庸常琐碎、

千篇一律，而不断学习，就是性价比最高的

成长。2.拒绝拖延。克服拖延，先完成任

务，再尽情放松，才是最好的解决之道。3.

定期复盘。总结出经验，第二天就学以致

用，小步成长。日积月累，才能厚积薄发。

4.保持微笑。当你向他人传递世间的美好，

他人也会以最大的善意作为回报。5.享受

独处。独处，是一种享受。让自己回归一个

最真实的自己。 @新华社

遇事最有水平的处理方式
1.能用汗水解决的问题千万别用泪

水。你的每一滴汗水，都会成为未来的礼

物。2.能用头脑解决的问题千万别用情

绪。情绪人人都有，但能够控制情绪，才是

一个人最大的本事。3.能立即行动千万别

犹豫等待。做事，不怕慢，只怕站。4.能脚

踏实地千万别走捷径。想要达到最高处，就

要脚踏实地，一步一步地向上攀登。5.能依

靠自己千万别依赖他人。6.能保持专注千

万别三心二意。 @人民日报

“以竹代塑”劲吹绿色低碳风

降糖药当减肥神药，“病态减肥”不可取
“医生，你给我开一下那个药，一周打一

针能瘦 10 斤的！”最近半年来，宁波市北仑区

人民医院内分泌科医生夏芳坐诊时，遇到不

少要求开“减肥药”的年轻女性，她们口中的

“减肥药”其实是糖尿病治疗药。而这些年轻

的女患者并没有糖尿病，甚至根本没有血糖

代谢问题。（11月14日《宁波日报》）

明明知道一周打一针能瘦 10 斤的所谓

“减肥神药”就是降糖药，一些并没有患上糖

尿病的年轻女性依然冒着巨大风险选择打针

减肥，这不能不说真的很有勇气。

打降糖药减肥真的靠谱吗？据专业人士

介绍，实际上这类药物在超重肥胖治疗中的研

究结论都源于大体重的成年肥胖患者，对于微

胖甚至体重正常的人，获益和风险都是未知。

此外，药物本身还有常见的胃肠道反应，以及

诱发甲状腺髓样癌和胰腺炎的风险，自行用药

的做法是不可取的。同时，这类药物在国内仍

然是属于糖尿病治疗的处方药物，未批准用于

治疗超重肥胖。可见，盲目将降糖药当成“减

肥神药”，这无疑是一种“病态减肥”方式。

据了解，一些年轻女性之所以对降糖药

减肥深信不疑，主要是缘于商家的宣传。比

如部分短视频夸大该类药物减轻体重的功

效，甚至为了吸引眼球，打出“只需要一周打

一针，体重下降十余斤”的噱头，误导单纯肥

胖甚至本身不胖只是追求更瘦的人群，将这

类药物视作减肥“神药”。

要帮助“减肥一族”走出“病态减肥”的误

区，还需“多方发力”。首先，网络平台要“发

力”。网络平台应积极承担起严把关、严监管

的主体责任，对故意夸大宣传、夸大功效的忽

悠行为，该叫停的要叫停，该整顿的要整顿。

其次，医疗机构要“发力”。一旦碰上患

者要求打降糖药减肥的，必须对患者讲明利

害关系。医疗机构还要通过大力普及科学减

肥知识，让广大“减肥一族”知晓“降糖药并非

减肥神药”，自觉远离“病态减肥”方式。

其三，“减肥一族”要“发力”。对于想减

肥的年轻人，要学会相信科学减肥，不妨通过

“管住嘴、迈开腿”，以及健康的生活方式达到

减肥目的。 叶金福

近日，深圳市人社局官网发布了针对

政协委员程宗玉《关于保障女职工享有生

理假期的提案》的答复函时明确了：患有

重度痛经及月经过多的女职工，经医疗或

妇幼保健机构确诊后，月经期间可适当给

予1至2天的休假。很多网友表示：“这个

举措对女生很友好”“很贴心”“建议全国

推广”。（11月14日《南方都市报》）

深圳市人社局官网发布：患有重度痛

经及月经过多的女职工，月经期间可适当给

予1至2天的休假。这一针对女性劳动者善

意的规定，充满人性化，是对女职工劳动保

护的进一步细化，彰显政策细节关爱。

有人认为“痛经假”这个规定不靠

谱。其实在国际上早有先例，如《日本劳

动标准法》第 67 条规定，女性在经期苦痛

或工作对女性行经有妨碍要求经期假时，

雇主不得继续使其工作。

近几年，各种“痛经假”“孕妇休息室”

“哺乳室”等人性化法规举措在我国多地

相继出台。诸如南京市总工会就已公布

了“女性职工经期带薪休假一天”的条款；

陕西省《女职工劳动保护规定实施办法》

中明确，生产第一线的女职工在月经期

间，有痛经等特殊情况不能坚持正常劳动

的，经医疗机构证明、单位负责人批准，给

假一天，工资照发……

不过有人担心，“痛经假”会让用工成

本较高的女性，愈发受到用人单位的歧

视。用工成本越高，女性就越容易被用工

单位拒绝。其实这样的担心虽然有一定

的道理，但是不必怀疑它的可操作性。仅

仅因为女工的一天“痛经假”而斤斤计较

的企业，毕竟是少数。“痛经假”的成本，实

际上羊毛出在羊身上，关爱了劳动者，企

业赢得了人心，形成了凝聚力，最终是企

事业单位提高了效率和效益。

很多网友表示：“这个举措对女生很

友好”“很贴心”“建议全国推广”。诚然，

再好的规定，只有落实好才是真正的好。

否则，只能是水中月、镜中花、墙上画饼，

可望不可即。当然，规定真正落实到位，

用工单位必须不折不扣地执行，形成一种

规矩。当然这需要各种配套措施的跟进，

只要较真起来，问题不难解决，希望尽早

推动“痛经假”的实施。 吴玲
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